

## ¿Nos conformaremos con ser campeones de segunda?

■ Al tiempo que Costa Rica duerme en sus laureles, se está quedando rezagada

CALIFICACIÓN: ★★★★★

COMENTAR

10 COMENTARIOS



SHARE

173

4

retweet

JUAN CARLOS HIDALGO 09:02 A.M. 23/03/2011

El pasado diciembre, durante una visita de trabajo a Chile, tuve la oportunidad de recorrer Santiago y sus alrededores y maravillarme por el alto nivel de desarrollo que ha alcanzado esa nación andina. Chile es por mucho el país más moderno y próspero de América Latina.

Sin embargo, lo que encontré más sorprendente fue la actitud de los chilenos hacia su nivel de desarrollo: no se dan por satisfechos, quieren más. Prueba de ello es que la principal meta del gobierno de Sebastián Piñera es la de enrumbar a Chile en un ritmo de crecimiento económico anual del 6% en la próxima década, de tal forma que en el 2020 se convierta en el primer país desarrollado latinoamericano, con un nivel de ingreso per cápita similar al que tienen actualmente Portugal y Grecia. Ya los chilenos se dejaron de comparar con América Latina, y ahora se tratan de dar de tú a tú con los países mayormente desarrollados de la OECD.

**Conformismo.** Me resulta imposible no comparar este talante de los chilenos con el que predomina en amplios sectores de la clase política e intelectual de Costa Rica, donde el conformismo por ser los primeros en Centroamérica parece muchas veces ser la norma. Es como si estuviéramos satisfechos con ser los campeones de segunda división. La mediocridad a la que hemos llegado es tal que, en el último año, los políticos criollos nos han dicho que tenemos que contentarnos con escoger entre “el menos malo” o “peor es nada”.

Al tiempo que Costa Rica duerme en sus laureles, se está quedando rezagada en muchas áreas críticas para el desarrollo nacional. Veamos tan solo algunos ejemplos: en facilidad de hacer negocios, Costa Rica se ubica en la posición 125 de 183 países de acuerdo con el Banco Mundial. En materia de competitividad, nuestro país está de 56 entre 136 países según el último Reporte de Competitividad Global; sin embargo, cuando se analiza únicamente el ambiente macroeconómico, este reporte nos delega a la posición 108.

En infraestructura portuaria, el informe del World Economic Forum nos coloca en la posición 132 de 136 países estudiados. Es decir, solo hay cuatro naciones en dicho ranquin con peores puertos que los costarricenses. En tecnología y telecomunicaciones, Costa Rica se encuentra de decimoprimer entre 20 países de América Latina según el más reciente Índice Tecnológico Latinoamericano publicado por el Latin Business Chronicle.

El porcentaje de familias bajo la línea de pobreza, que permaneció relativamente estable en las últimas dos décadas, ha experimentado un marcado retroceso en los últimos años. En el 2007 la pobreza afectaba al 16,7% de las familias costarricenses, pero el año pasado aumentó a un 21,3%. Un informe reciente de la Cepal señala que “Costa Rica se destaca como el único país [latinoamericano], entre aquellos para los que se cuenta con información, en que los indicadores de pobreza y de indigencia tuvieron un deterioro visible en 2009”.

Las perspectivas nacionales se ensombrecen aún más si tomamos en cuenta que ya ni siquiera podemos presumir de ser el país más desarrollado de Centroamérica. Desde el 2004 Panamá supera en ingreso per cápita a Costa Rica y la brecha entre ambos países se ha venido ensanchando desde entonces.

Conforme pasa el tiempo y continuamos este letargo, se aleja cada vez más la meta de llegar a ser una

### ¡ADEMAS EN OPINIÓN

[Cartas a la Columna](#)

[Enfoque](#)

[El nuevo esquema de la revisión técnica](#)

[Expo UCR 2011 y desarrollo social](#)

[Rompiendo códigos y prejuicios](#)



### MULTIMEDIA

#### Kenianos se dejaron los primeros lugares del Maratón



20:50 27/3/2011

Festus Kikumu y Alice Wanjiru, ambos de

**Atletas**

nacionales estrenaron pista atlética del Nacional



19:57 27/3/2011

Pruebas desde los 100 y hasta los 5.000

**China arrebató alegría tica en inauguración de estadio**

MÁS MULTIMEDIA //

nación desarrollada. Por ejemplo, si el PIB per cápita costarricense creciera a un ritmo del 6% anual, nos tomaría 13 años alcanzar el nivel de desarrollo actual de Portugal, el país menos rico de Europa Occidental. Sin embargo, el crecimiento del ingreso nacional per cápita ha promediado únicamente un 2% en la última década. A este ritmo nos tomará 38 años igualar la prosperidad que actualmente tiene Portugal, y ni qué decir de otras naciones más ricas.

**Aumento de inequidad.** El secreto para hacer de Costa Rica un país desarrollado es tener un alto crecimiento económico y que este beneficie a todos los estratos sociales. Pero nuestra clase gobernante ha optado por un modelo que pretende redistribuir la riqueza a través de políticas asistencialistas. El país cuenta con uno de los gastos sociales más altos de América Latina –tenemos 34 programas diferentes para el combate a la pobreza y la desigualdad–, pero, aun así, no solo la pobreza no disminuye, sino que hasta la desigualdad va en aumento. Según The Economist (09/09/10), Costa Rica es el tercer país latinoamericano donde más aumentó la inequidad en el período 2000-2006.

Si algo se puede concluir del primer año de la administración Chinchilla, es que continuaremos por la misma senda los próximos 3 años: más asistencialismo, más gasto público y, como consecuencia, más impuestos. Chile, en cambio, apostó al crecimiento económico y ha visto su nivel de pobreza caer del 40% en 1990 al 15% actual. Incluso la alta desigualdad de ese país –un fenómeno histórico que no es producto del actual modelo económico– ha venido disminuyendo de manera sostenida en la última década.

Mientras Costa Rica decide redistribuir la riqueza (y lo hace mal), Chile la genera. La interrogante es si estamos contentos con nuestra realidad.

¿Queremos ser un país desarrollado en una generación o seguiremos conformándonos con ser los campeones de segunda división (y ya ni eso)?

Solamente nosotros tenemos la respuesta.

**Juan Carlos Hidalgo** es coordinador de proyectos para América Latina en el Cato Institute.

COMPARTIR



CALIFIQUE LA NOTA ★★★★★

COMENTARIOS



**Vaida Urbonaite Urbonaite 22:30** 24/3/2011

Me agrada de ver que sí hay gente en Costa Rica que entiende su realidad, y a Luismi Arroyo González solo puedo acordar una famosa fabula de Esopo : Estaba una zorra con mucha hambre, y al ver colgando de una parra unos deliciosos racimos de uvas, quiso atraparlos con su boca. Mas no pudiendo alcanzarlos, se alejó diciéndose: -- ¡ Ni me agradan, están tan verdes... ! Me queda acordarle que en CR 80% de incapacidades se dan por problemas emocionales y mentales...



**Vaida Urbonaite Urbonaite 22:18** 24/3/2011

Me agrada de ver que sí hay gente en Costa Rica que entiende su realidad, y a Luismi Arroyo González solo puedo acordar una famosa fabula de Esopo : Estaba una zorra con mucha hambre, y al ver colgando de una parra unos deliciosos racimos de uvas, quiso atraparlos con su boca. Mas no pudiendo alcanzarlos, se alejó diciéndose: -- ¡ Ni me agradan, están tan verdes... ! Me queda acordarles que en CR 80% de incapacidades se dan por problemas emocionales y mentales...



**ricardo morales rivera 12:47** 24/3/2011

La única felicidad y contento del Tico es meditar en que "De por sí hay otros peores", Con la pobreza grande que se avecina a raíz de recetar CONSERVACION a todo intento de desarrollo, no podrá haber felicidad ni paz ni seguridad.



**Dennis Guevara Gutierrez 12:22** 24/3/2011

El problema tico ha sido es que siempre se ha vivido del pasado, pensando en lo que hicieron Pepe Figueres y Calderon Guardia. Los políticos por que eso es lo que son, se dedicaron a gastar y no invirtieron. Los puertos son para exportar banano y café, las carreteras que son para una flota vehicular existente hace 30 años, el servicio de educación y salud deja mucho que

desear. La adm chinchilla, de hecho nos llevara por la misma senda ya que es una continuidad de lo que hizo Arias (gasto 100%)



**Gerardo Esquivel Guevara** 11:58 24/3/2011

C.R. tiene muchos organismos e instituciones para el combate de la pobreza. IMAS, Asignaciones Familiares, Banhvi, INVU, Pymes, INA entre otros. Por qué no unificar Instituciones y ministerios y hacer uno fuerte, integral y globalizado, para atender todos los problemas de las clases marginadas y sacarlos de la pobreza, ya que esta es en gran parte la responsable de mucha delincuencia. Hay otros que delinquen por ambición. Descentralicemos, Simplifiquemos; hay mucha gente preparada y honesta.

OPINE SOBRE ESTE ARTÍCULO

### ¿Es usted miembro? Ingrese al sistema

Correo electrónico:

Contraseña:

### O regístrese utilizando Facebook



No logueado ..  
Solo necesita su usuario y contraseña de Facebook.

QUIÉNES SOMOS | RSS | GDA | ESTADOS FINANCIEROS | ANÚNCIESE | TARIFARIO | TRABAJE EN LA NACIÓN | GRUPO NACIÓN

[Olvidó la contraseña?](#)

© 2011. GRUPO NACIÓN GN, S. A. Derechos Reservados. Cualquier modalidad de utilización de los contenidos de nacion.com como reproducción, difusión, enlaces informáticos en Internet, o cualquier otro uso, debe hacerse con la autorización previa y por escrito del GRUPO NACIÓN GN, S. A. Si usted necesita mayor información o brindar recomendaciones, escriba a [webmaster@nacion.com](mailto:webmaster@nacion.com). Apartado postal: 10138-1000 San José, Costa Rica. Central telefónica: (506) 2247-4747. Servicio al cliente: (506) 2247-4343 Suscripciones: [suscripciones@nacion.com](mailto:suscripciones@nacion.com) Fax: (506) 2247-5022.

Presione [aquí](#) para registrarse gratis en nacion.com si aún no lo ha hecho. Este sitio requiere Cookies

REGLAMENTO SABORES DE CHINA | REGLAMENTO SHAKIRA "SALE EL SOL" | REGLAMENTO VIVA EL CONCIERTO DE SHAKIRA AQUÍ | REGLAMENTO VIAJE EN HELICÓPTERO POR EL ESTADIO NACIONAL | REGLAMENTO PARAÍSO DE VOLCANES | REGLAMENTO LIBROS HISTORIA DE COSTA RICA